

## RESUMEN

El presente trabajo es una investigación sobre las trabajadoras sexuales, particularmente, en un grupo de estudiantes de edades entre los 18 a 25 años, que trabajan en diferentes locales nocturnos de la ciudad de Tarija.

Lo que se pretende, principalmente, es estudiar y comprender las características psicológicas, familiares y sociales de las indicadas estudiantes, que ejercen como meretrices.

Esta tesis de grado toma en cuenta las siguientes características psicológicas: los rasgos de personalidad los niveles de ansiedad, de autoestima, coeficiente intelectual, el aspecto económico y las relaciones familiares de las indicadas trabajadoras sexuales.

Debido a que la sociedad considera a la prostitución como una conducta inmoral y la constante exposición a prejuicios valorativos negativos a los que se ven sometidas las trabajadoras sexuales prefieren mantenerse en la clandestinidad y ocultar su labor a la familia, amigos y pareja, de esta manera están vulnerables a contraer enfermedades, abusos físicos y/o psicológicos por parte de los clientes.

En base a todos estos aspectos se realizó la sistematización de la información para poder responder a la pregunta de investigación científica y los objetivos planteados.

La muestra de esta investigación está compuesta por 50 trabajadoras sexuales estudiantes de nivel terciario de la ciudad de Tarija, entre 18 a 25 años.

Las conclusiones que se presentan al final de la investigación, indican que:

El **nivel de ansiedad** de las trabajadoras sexuales es normal, los **rasgos de personalidad** de lastrabajadoras sexuales, presentan poca fuerza del yo, poca fuerza del súper yo, mucha tensión e inseguridad;el **nivel de autoestima** es bajo; **el nivel del**

**coeficiente intelectual** se ubica en un nivel inferior al término medio, el **nivel económico** de las trabajadoras sexuales es bajo, y en cuanto a las **relaciones familiares** que mantienen las trabajadoras sexuales son malas.

# **INTRODUCCIÓN**

## INTRODUCCIÓN

La prostitución se ha convertido en una nueva alternativa o fuente de ocupación laboral, un mínimo de 100.000 prostitutas inmigrantes trabajan en Estados Unidos; 40.000 y 50.000 mujeres tailandesas se dedican a la prostitución en Japón; más de 1.000.000 de personas, en su mayoría estudiantes y niñas, caen cada año en las redes de prostitución organizada en Asia.

Son más de 500.000 las mujeres importadas en Europa occidental de países del Este; tan sólo en Italia existen más de 45.000 mujeres dos tercios provenientes de Europa del Este y casi un tercio de África, unas 75.000 brasileñas viven de la prostitución en Europa. (ONU, 2000: 18)

En nuestro medio, en los últimos años, el fenómeno de la prostitución ha afectado a toda la sociedad; es un problema muy complejo, implica a muchas personas, no sólo a la prostituta sino también a la familia y amigos. La prostitución trae consigo diversas consecuencias que, sobre todo, son de carácter psicológico como: trastornos de personalidad, depresión, agresividad, inseguridad, baja autoestima, etc. Mientras las mujeres continúen en el mundo de la prostitución es muy difícil llegar afectivamente a ellas, porque utilizan muchos mecanismos de defensa con el fin de sobrellevar esa situación, la que resulta muy difícil de abandonar. Una de las cosas más complicadas para ellas es mantener una atención psicológica estable. (Revista TheLancet, 2002: 46).

Las jóvenes trabajadoras sexuales estudiantes recurren al trabajo sexual tanto para garantizar su subsistencia económica como por las ganancias secundarias tales como automóviles, nuevos lujos, cirugías, entre otras, que obtienen a través del comercio de su cuerpo. (Santamaría 1998:49)

La constitución familiar de estas trabajadoras sexuales estudiantes, se organiza primordialmente en familias monoparentales o disfuncionales.

Es por eso que la presente investigación considera relevante conocer las características psicológicas, familiares y sociales que presentan trabajadoras sexuales estudiantes de nivel terciario de la ciudad de Tarija.

En el primer capítulo, se presenta la problemática de la prostitución a nivel internacional, nacional y regional.

En el segundo capítulo, se encuentra el diseño teórico: planteamiento del problema, la hipótesis y los objetivos de investigación.

En el tercer capítulo, se consigna importante información actual sobre la prostitución y las características que pueden presentarse en las trabajadoras sexuales estudiantes.

En el cuarto capítulo, se muestra el diseño metodológico, que consta del área y tipo de investigación; la población y muestra, los métodos, técnicas e instrumentos utilizados.

Finalmente, en el último capítulo, se encuentra el análisis e interpretación de los resultados obtenidos, las conclusiones y las recomendaciones.